

Manuel Antonio Garretón

Político chileno

Podría ser un gobierno refundador

BRUNO RIVAS F.

Estamos al final de una campaña en la que las encuestas dan por segura ganadora a Michelle Bachelet. ¿Qué implicaría un segundo gobierno de la ex mandataria?

Como usted señala, lo más probable es que gane Michelle Bachelet, la pregunta es si lo hará en primera o segunda vuelta. Si Bachelet gana en primera ronda, revelaría un nivel de consenso tan alto que le permitiría constituirse legítimamente como la persona ca-



ENRIQUE CÚNEO

Garretón vino a nuestro país invitado por la PUCP.

paz de liderar los cambios que el país está demandando. — ¿Qué cambios son esos? Chile no hizo el salto posdemocratización que hicieron otros países para reconstruir la

comunidad política, reformular su modelo de desarrollo y restablecer nuevas relaciones entre la sociedad y el Estado. Se mantuvo un modelo económico y social que se impuso en dictadura y a sangre y fuego. Esto ha causado un malestar que se demostró principalmente en las movilizaciones del 2006 y del 2011 y en la alta abstención que se dio durante las elecciones municipales del año pasado. Mi impresión es que Bachelet está obligada a enfrentar este proceso de cambio porque si no significaría la deslegitimación total de cualquier liderazgo político.

— ¿Bachelet le debería su victoria a los movimientos estudiantiles de protesta?

Creo que no estaríamos en la situación de hoy si no hubiera sido por la acción de los movimientos sociales de varios sectores del país. Sin ellos estaríamos probablemente ante la propuesta de solo mejorar las cosas que el gobierno de Piñera no hizo, en una línea de continuidad. No estaríamos frente a la posibilidad de un gobierno refundacional, transformador. — ¿La derecha cometió un error al elegir a Matthei como candidata?

Hay un elemento simbólico que

cualquier escritor o cineasta hubiese soñado. Dos mujeres: una cuyo padre formó parte de los criminales de la junta y que dirigió el lugar en el que se torturó al padre de la otra. En otras palabras, estamos nuevamente ante el dilema del Sí y el No. Pero la pregunta es ahora: ¿sociedad heredada de la dictadura o la superación de esa sociedad? Por otro lado, se produjo un debacle en la derecha que llevó a elegir a una pésima candidata como Matthei. Sus intervenciones en la campaña han sido solo ataques contra Bachelet. Y cada una de esas ofensivas solo la han hundido más.